

LA ALBORADA

PERIODICO POLITICO, ADMINISTRATIVO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año I.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Castellon.—Un mes, 4 rs.—Tres me-
ses, 12 rs.
Fuera.—Tres meses, 13 rs.—Seis meses, 26.
Redaccion y administracion.—Calle de
Zapateros, número 44.

Domingo 22 de Abril de 1877.

SE PUBLICA
los domingos, miércoles y viernes.

ADVERTENCIAS.

A los suscritores.—Se admiten toda clase
de anuncios a 5 céntimos de peseta línea.
A los no suscritores.—A 10 céntimos.
Remitidos y defunciones.—A precios con-
vencionales para todos.

Núm. 22.

Castellon 22 de Abril de 1877.

LAS SUSCEPTIBILIDADES.

Cumpliendo ofrecimientos anteriores, vamos á ocuparnos hoy de los motivos que produjeron la salida del mando de la provincia, del primer gobernador de la restauracion, D. José Mas y Salvador.

Este elevado funcionario, cuyas condiciones de carácter para el mando, son tan ventajosamente conocidas, cuya exquisita prudencia le hacen tan apropiado para atraerse voluntades, y proporcionar afiliados á la causa que constantemente ha defendido, encontró esta provincia profundamente perturbada, y procuró desde los primeros momentos, tranquilizar los ánimos, y llevar á la vida práctica de la administracion y de la política, á todos los elementos que podian formar sin repugnantes apostasías, la base de la situacion que se inauguraba.

Desde luego, y como siempre, una personalidad, cuya política ha sido tan absorbente y desastrosa, una personalidad reforzada de todas las situaciones, á las cuales por diferentes y antitéticas que hayan sido, habrá sin duda servido con su acoslumbrada lealtad, aunque no pueda concebirse una ductilidad tan persistente; esa personalidad trató de imponerse, se creyó autorizada para representar en el distrito el elemento alfonsino, por mas que todos recordasen sus recientes alardes de antidinastismo públicamente prodigados, cuando la monarquía tradicional estaba proscrita y perseguida.

Era verdaderamente inadmisibile.

FOLLETIN.

CULTIVO

de la caña de azúcar, en el litoral del Mediterráneo.

Deseosos de prestar un servicio á nuestro pais, extractamos de una memoria que tenemos á la vista, lo mas principal para la explotacion del nuevo elemento de riqueza, que hoy se ofrece á la laboriosidad de nuestros agricultores.

OPERACIONES PRELIMINARES.

Dos son las operaciones que ante todo debe practicar el labrador, para que el cañamelar resulte de buena calidad: preparar bien la caña y el terreno.

Debe la caña escogerse sana y de la mejor calidad; la de dos años es preferible, aunque algo mas cara. Antes de

semejante pretension, aun partiendo de la política de ancha base que el gobierno habia adoptado, y que el gobernador Mas se esforzaba en plantear.

Prueban los buenos deseos en esta parte de aquella autoridad, la especialísima circunstancia de haber llevado á la comision provincial, al señor don José Bigné y Simon; indultándolo de sus frecuentes veleidades antidinásticas, y otros nombramientos que tenian la misma significacion, y que representaban de una manera genuina la política de tolerancia y de atraccion que se queria practicar.

Pero repugnaba á los ánimos mas tolerantes y desapasionados, que por lo pronto al menos, volviere á figurar en la comision, el que habia sido vicepresidente de ella y presidente de la diputacion, en la situacion derrumbada por el movimiento de Sagunto, el que en la última etapa de la república, habia acaparado los dos cargos mas importantes y mas políticos de la provincia.

Crejó el Sr. Mas, como creyeron todos, que si quiera por decoro, por miramiento, por delicadeza, debia prescindirse de ese hombre, aunque solo fuese por breves momentos, dándole así ocasion para descansar algunos dias de sus fatigas, y á la provincia de su influencia abrumadora y disolvente.

Cuando un hombre de estado se causa de los negocios, cuando en las diversas evoluciones políticas que bajo su direccion se han verificado, surgen complicaciones que le ponen en contradiccion con su conducta anterior, ó con sus antecedentes, entonces se resuelve la dificultad, concediéndole una licencia que no ha pedido, y se le aleja, aunque solo sea

plantarse se tiene tres ó cuatro dias en agua, procurando que esta sea poca, porque las yemas sumerjidas mueren, como sucede en otras plantas. Se procurará pelar las cañas á mano y no con cuchillo ni herramienta alguna, pues se estropearian los nudos por donde han de salir las raíces y las yemas que han de brotar. Despojadas de sus hojas, se cortan las cañas en pedazos de poco menos de dos palmos, procurando hacerlo por la mitad de los canutos.

La preparacion del terreno es la otra operacion preliminar. Ante todo debe estercolarse bien, procurando esparcirlo, cavando á pala y media por lo menos, despues de haber limpiado la tierra de malas raíces y de dejarla sin terrones y bien nivelada para el riego. Luego se abren surcos á cinco palmos de distancia unos de otros y con azada se limpian, profundizan y ensanchan echando la tierra á un lado y otro, formando caballon entre surco y surco. Échase despues de esto en el centro de estos sur-

momentáneamente, de la direccion de la cosa pública.

Despues vuelve, pero se le ha dado tiempo para rectificar su opinion, para rehabilitarse, para pensar en la manera de justificar su nueva transformacion, y al pueblo para olvidar sus antiguos errores, sus inconveniencias, encontrándolo tal vez mejor, que lo que le habia reemplazado, en su corta ausencia.

Y esto que se hizo con Meternich, con Talleyrand y que se hace con el príncipe de Bismarck, bien podia hacerse con el Sr. D. Victorino Fabra y Gil.

No era este motivo solo, con ser tan grave, el único que excluía á nuestro hombre del gobierno ó direccion de los negocios provinciales.

A primeros de Marzo de 1875, se publicó en Burriana por voz de pregonero, el anuncio que comprende la certificacion que se copia:

«Don José Cerezo Arnau, alcalde constitucional de la villa de Burriana.—Certifico: Que á primeros del presente mes se publicó en esta villa á instancia de Macaria Rios Marchancoses, un bando por el pregonero Manuel Llanes Roig, en el cual se prevenia que todos los interesados en la quinta del corriente año, que quisieran avenirse á la empresa de D. Victorino Fabra y D. Vicente Huguet, acudiesen el dia de mañana, á las nueve horas de la misma, á la casa habitacion de la espesada Rios, donde se hallarian presentes los señores Fabra y Huguet, á fin de convenir en las formalidades convenientes de libertad del servicio militar á los que se contratasen con los espesados señores.—Y para que conste, á petición de la parte interesada, libro el presente con el visto bueno y sello, que firmo en Burriana á veinte y seis de Marzo de mil ochocientos setenta y cinco.—V.º B.º—José Cerezo.—El

cos estiércol bien podrido, pero que haya perdido el calor de la fermentacion, y se le da un ligero cavon para mezclarlo algo. En este estado el terreno, se procede á la

PLANTACION.

Diferentes métodos se conocen para la de la caña de azúcar en lo tocante á su colocacion. El mejor para nosotros consiste sin duda en poner las cañas en la direccion del surco casi tocándose un trozo con otro, formando una sola línea en cada surco.

Los propietarios de Andalucía suelen plantar con dos líneas de cañas en cada surco y hasta tres, á cuatro dedos de distancia entre ellas, en posicion alterna, en esta forma:

Este método es el que mas caña gasta, y por ser el mas caro, es el que me-

secretario, Joaquin Monfort.—Hay un sello que dice: Alcaldía constitucional de Burriana.»

Como se ha visto, en ese pregon se llama á todos los interesados en la quinta del corriente año (1875) que quieran avenirse á la empresa de Don Victorino Fabra y D. Vicente Huguet.

En cualquier pais que no fuera el nuestro, no se hubiese atrevido un presidente de la diputacion y vicepresidente de la comision, ni un simple diputado, á presentarse públicamente como empresario de quintas, ó hubiesen renunciado antes sus cargos.

Consignamos con gusto, que no creemos al Sr. Fabra capaz de torcer un negocio, ni de obtener una ganancia indebida, ni ventaja alguna personal, con motivo ú ocasion de su doble carácter de empresario y diputado.

Los negocios todos son buenos ó malos, segun la manera como se manejan.

En asuntos de quinta se cometen estafas y se castigan algunas veces, pero se obra tambien con equidad y con rectitud, y esta conducta es digna de alabanza; porque aquí se mira como accion distinguida, el simple cumplimiento del deber.

Pero si esto es verdad, lo es tambien que la posicion del Sr. Fabra, podria escitar sospechas, infundadas sin duda alguna; pero al fin reales y efectivas.

¿Cómo era posible evitar, que los interesados acudiesen con preferencia á otras, á la empresa, cuyo jefe ó asociado era presidente y vicepresidente de la corporacion que habia de resolver las escepciones, y admitir los sustitutos?

nos nos conviene para empezar. Si este método da doble producto el primer año, el anterior dura mas años en el campo y cria las cañas mas gruesas y largas.

Otro sistema se sigue en algunas partes aunque segun los prácticos no es tan bueno como los anteriores, y consiste en plantar la caña, á modo de estaca. Para esto se corta dejándola solo dos nudos, uno de los cuales va debajo tierra y el otro queda á su superficie. En este procedimiento solo debe haber dos palmos de mata á mata.

En cualquiera de los dos métodos primeros que se adopte, se colocan los trozos de la caña, cortados segun llevamos dicho y en las proporciones señaladas, en el centro del surco, en medio de caballon á caballon y á lo largo de ellos cuidando que las yemas queden laterales. Colocados así, se echan encima dos dedos de tierra bien desmenuzada y se riega enseguida todo lo plantado. Pasados unos dias, al enjugarse la tierra, se rompe la costra formada en las planta-

¿Cómo era posible evitar, que en el ánimo de los interesados prevaleciese el mal pensamiento, de que obtendría por el favor y representación del empresario, lo que no debiera alcanzar por la razón ni por la justicia?

Podrá decirse quizá, que el Sr. Fabra evitaba todas estas dificultades, separándose de la corporación, cuando se hubiese de resolver algún expediente, en que tuviese interés su empresa.

Reconocemos con gusto la exactitud de esta observación, pero no por ser cierto se desvanecen ni disminuyen las sospechas de los recelosos.

En efecto, sin que el Sr. Fabra lo pueda remediar, la influencia poderosa de su nombre que, se ha perpetuado como los sargentos antiguos, hace desaparecer la importancia de la corporación, la anula por completo.

Presente ó ausente el Sr. Fabra, se cuenta siempre con el éxito en todos los negocios en que él interviene, y principalmente en los en que tiene algún interés.

Y como, casualmente por supuesto, se advierte que su protección facilita todas las resoluciones, es claro que no puede separarse de su influencia, que le envuelve, le oprime, con una túnica mas adherida, aunque no tan funesta, que la del Centauro Nessó.

En una palabra, *si licet in parvis, exemplis grandibus uti*, el Sr. Fabra, á pesar suyo, conseguiría, victorias decisivas como el Cid, aun despues de muerto.

El Sr. Mas pues, por todas estas consideraciones, aconsejado por una susceptibilidad muy natural, creyó que el Sr. Fabra debía descansar, evitando así, entre otras cosas, que principiase la restauración, recojiendo en esta provincia, las antipatías los odios, y las repugnancias que podían suscitar ciertos recuerdos y ciertas actitudes.

Era por demas conveniente aislar los negocios, sacándolos de raíz de las esferas del gobierno, mayormente cuando entre prófugos y remplazos, debían regularizarse y completarse cinco quintas, y esto daba á la empresa proporciones colosales, que aumentaban proporcionalmente, la recelosa suspicacia de los maliciosos, y hasta de los indiferentes.

ciones con azadoncillo á propósito, y se repite esta operación del riego y rotura de la costra si la tierra se pone otra vez en estado de impedir la salida de los brotes de la caña por alguna causa. Si llega el caso de hacerlo por segunda vez, se llevará el mayor cuidado posible, por estar ya los brotes próximos á la superficie de la tierra; pues suelen tardar á salir sobre la misma unos veinte dias poco mas ó menos, segun el calor de la estación. Sabido el modo de plantar la caña veamos ahora su

CULTIVO.

No es este el mismo el primer año que en los siguientes; en el primero se necesita mas cuidado que en los restantes.

Nacidos los brotes de las cañas nuevamente plantadas y altos de un palmo, deben cavarse echándoles alguna tierra, ó sea *calandolos*, cuya operación se repite cada riego, hasta que el caballon se transforme en regadera y la camada

El art. 22 de la ley provincial, determina que en ningun caso puedan ser diputados, los que directa ó indirectamente tengan parte en servicios, contratas ó suministros, dentro de la provincia, por cuenta de ésta, del Estado ó de los ayuntamientos.

No nos atengamos á la lectura de la ley; es decir, á su interpretación literal. En nuestro concepto, si en el caso presente no se trata de contratas hechas por cuenta de aquellas corporaciones, se trata de negocios en que tienen una intervención directa, un interés grandísimo, se trata de negocios, en que el empresario es al mismo tiempo juez y parte.

La delicadeza pues, establece una incompatibilidad moral y material, que el Sr. Mas comprendió, que el pais conoce, y que la empresa Fabra pasa por alto, escudada sin duda en la inmaculada rectitud de sus irrepugnables intenciones.

Y aquí está la diferencia que existe entre las dos susceptibilidades. El señor Mas tuvo la rectitud de pensar, que debía alejar hasta las sospechas, por infundadas que fuesen, de su administración.

El Sr. Fabra pensó, que al menos con respecto á él, debían suspenderse las leyes morales, los juicios lógicos, las inducciones racionales. Presumió que su propio provecho, no estaba reñido en esta ocasión, con ninguna razón de pundonor, de delicadeza, de decoro, cuyo olvido pudiese lastimarlo.

He aquí la susceptibilidad del señor Fabra.

¿Cuál es la susceptibilidad de la provincia?

Creemos que hace mucho tiempo tiene adoptada como base de sus apreciaciones, la del Sr. Mas.

Ya ven nuestros lectores lo que en este pícaro mundo son las susceptibilidades.

S.

Un posibilista que tiene asiento en la diputación provincial, por supuesto por su sola y esclusiva y poderosa influencia, decía por lo bajo, cuando en la sesión inaugural de aquella corporación, defendía el Sr. Mas su acta: «habla, habla, que por bien que lo hagas no entrarás en la diputación.» Y este señor es muy liberal, muy amigo de los derechos individuales,

en caballon Luego ya no hay necesidad de recalzar y si solo entrecavar cada riego, para que de este modo conserve mas la humedad y necesite de menos riegos.

En los años siguientes al de la plantación, no hay tantos gastos ni requiere la planta tanto cuidado. Se debe procurar entrecavar la tierra para limpiarla de yerbas y maleza, y es muy conveniente echar un poco de guano despues de cortada la caña, á cuya operación se sigue un cavon y riego; pero esto último en particular, no se hace hasta pasados algunos dias de la corta, pues de regarse seguidamente, sin que se seque el corte, se perjudica mucho la planta, porque el agua que se introduce pudre entonces los troncos.

Despues de este primer riego, debe regarse, si el tiempo es seco, á los 12 ó 15 dias. En el verano, si no llueve, debe regarse el cañamelar todos los turnos, y aun en invierno, cuando hay escarchas, es muy conveniente hacerlo, por mas que la tierra esté algo blanda,

muy amigo de lo posible y de lo imposible, dentro, por supuesto de su conveniencia.

El conocido y rico propietario Don Ignacio Marco y Sancho, está plantando un magnífico huerto de naranjos en Almazora. Pronto dará fruto, porque es aquel señor un agricultor muy inteligente, y violentará como ahora se dice, el desarrollo de la producción.

La incógnita de *La Carabina*, arrebuñada con el manto de la maternidad, en la última charada dice testualmente:

«Todo un todo, (con acento á la prima) bella Inés, dos y dos y no tengas miedo. Te duña y no se por qué. ¿Cómo arreglaremos con acento á la última?»

Despues del miedo, con punto final, ¿qué es lo que le daña sin saber por qué? ¿A qué ó á quién se refiere ese daño, que no tiene ilación con lo que antecede?

¿Y qué hacemos con ese verso pentecrístico, mas largo que la Cuarema; dos y dos y no tengas miedo?

Pues quiero tener miedo, porque me ha roto por el eje esa enormidad.

Y luego nos muere *La Carabina* porque un verso de LA ALBORADA, tenía un kilómetro de más, y nos endilga uno, cuyo menor defecto es su interminable estension!

Lo peor es que despues de bien averiguado todo, nuestro verso del miércoles, por lo detestable debe proceder de la redacción de *La Carabina*, deslizado traidoramente en nuestra imprenta por algun mal intencionado. Lo sospechamos.

Lo que sucede en la administración económica de esta provincia, con las matriculas de subsidio, ya raya en historia. Difuntos que han desaparecido hace muchos años de este valle lárrimas, ausentes de ignorado paradero que ni ejercen la industria, ni tienen responsabilidad, industriales que hace mucho tiempo se dieron de baja, son objeto ahora de reclamaciones y procedimientos administrativos, sin que pueda conseguirse, como no sea por algun afortunado, que se terminen los expedientes, y se autorice la desaparición de esos contribuyentes fantásticos.

Las administraciones no cumplen con su deber, consintiendo matriculas imaginarias, que llevan la perturbación y el descosuelo á los pueblos, y á las familias de los interesados. Deben aquellos centros, sujetándose á la verdad, evitar que disminuyan

Algunas personas mal informadas, han ponderado la necesidad del riego en tan gran manera, que de ser cierto, hay comarcas como por ejemplo la de Denia, que nunca reportarian ningun buen resultado; pero se engañan los que así lo aseguran. Existe una prueba irrecusable para demostrar lo falso de este aserto. Don José Antonio Morand, rico propietario de aquel pais, puede mostrar algunas cañas dulces que en el verano último solo se regaron dos veces, y á pesar de estar cortadas tres meses antes de hora, pesaron 4 y 6 libras, y muchas de ellas median nueve palmos de altura. Es muy cierto que no conviene padezcan sequia, pero basta para ello regarlas cada 12 ó 15 dias, cuidando de rascar ó entrecavar la costra, como queda dicho.

CORTA DE LA CAÑA.

Cuando empieza marzo, principian las cañas á dejar caer sus hojas inferiores y á tomar un color amarillento las

los ingresos, por medios dolosos, ó por defraudaciones que no se deben consentir. Pero no deben violentar la recaudación, sosteniendo la existencia de contribuyentes que han dejado de serlo, por causas irremediables y justificadas.

En este caso no existirán ingresos, existirá una complicación ridícula, unos valores ficticios, cuyo objeto, ó al menos cuyo resultado, ha de ser engañar miserablemente á la Dirección de impuestos, que ha de formar sus cuentas ó sus cálculos, con datos equivocados ó supuestos.

Suponemos que la administración económica procede en este caso, con su acostumbrada buena fé, creemos que no se puede evitar la perturbación y confusión consiguiente, en un servicio tan complicado y difícil, en épocas de guerra y de trastornos, como las que hemos atravesado; pero creemos tambien, que esta oficina con la inteligencia, actividad y celo que le distinguen, ha de poner pronto mano en este negocio, regularizándolo y haciéndolo entrar en el procedimiento sencillo y expedito que reclaman las instrucciones vigentes, y los intereses del Estado bien entendidos.

Conocemos el personal de esta administración, y sabemos que no cesará en su empeño, hasta conseguir que se restablezca la normalidad en un impuesto tan importante, y que se atiendan las justas quejas de los perjudicados.

Cuando se haya enterado el autor del artículo mordido por *La Carabina*, dará á este periódico la contestación conveniente.

Nos admira que calle y sufra con resignación cosas gravísimas, y que se revuelva cuando hay que decir alguna desverguenza.

Por fin se van confirmando nuestros anuncios. ¡Dios haga que suceda lo mismo con la anulación de la comisión permanente, que pide el pais con muchísima necesidad! Varios periódicos, y hasta *La Carabina*, convienen en que se designa para el gobierno civil de Albacete, á D. Francisco Villar y Bustos.

¿Qué dirán *Las Provincias*, que encontraban rebajado á aquel caballero, porque asegurábamos que sería trasladado al referido distrito? ¿Qué dirá aquel proyecto periódico, que suponía en nosotros *no muy santas intenciones*, porque nos atrevimos á manifestar que el Sr. Villar sería destinado á Albacete?

La verdad es que el gobierno hace mucho sosteniendo á la mencionada

superiores, señal de que la caña ha llegado á sazón (1): entonces debe verificarse la corta.

Puede esta retardarse algo, si otras faenas lo impiden; pero no es conveniente sea por mucho tiempo, porque la caña, pasada su hora, pierde azúcar, que no vuelve á adquirir hasta la época en que lo verifican las cañas nuevas. Estas cañas de dos años llamadas de *alifa* (2) son las mejores para hacer plantaciones, sin embargo de que las de un año bastan para ello.

Cierto autor de agricultura dice, que la caña debe pelarse al amarilllear ó doblarse algo las hojas inferiores; para esto es un absurdo, y de tal lo califican muchos, porque la experiencia enseña que ninguna planta, á escepcion de la morera, quiere ser despojada de sus hojas. La caña del pais, que es una planta muy fuerte, si se pela antes de hora, ya

(Se continuará.)

(1) Así sucede en Andalucía y Cuba.
(2) O «halifa» y tambien «califa», palabra árabe que significa caña reina.

autoridad, que del esto muy bien rec despues de todo, s en esta provincia. trar, que no está á cargos, que exigen cion y gran esperi ticos.

Sabemos tambie drá sufrir un fra si no adopta otro gobernar á los hor

Se dice que va á bernador de esta nage muy célebre misma.

No lo creemos c te, si se publica a real órden autoriz tragede los mon pais.

La Gaceta Valet siguiente:

«Nos escriben d Gobierno, prescind nes generales de la do por cima de la sestimado varias p declararse que no los que al tiempo d ciones desempeñab les de las comision

Si esta noticia e funestos precedent ha sentado el Gob elecciones.»

Quién hace ca crear nuestro col terio que parece nar, y estando c ralmente estar n otras elecciones poltronas provin los últimos, nos ramos de poder h naturales proced empleados

Vería esta pro tificación desapa política á hombre

«Son tan odiado

Proponer un col los estanqueros es que no bajan de 2 cigarros de medio en paquetes de c adoptando la form da por las nuevas picados.

Indica además l llega á los estanc requisa, y si el h un correctivo efica rección.

No negaremos o ocurra en los esta bemos, pero pode cigarros que se es dio real son inf esto que ver algo que el colega nos porque el público cho pagándolo bie mar los mismos Cási.

Si siguen estos que á los enem negárennos hasta Darse prisa cab

El último núm reformado conve puedan coleccion en 8.º francés, t respondientes al dibujo en colores tículos y poesia, res.

Nuestro estima ha sido condena imprenta á veinte Lo sentimos.

autoridad, que debe considerarse con esto muy bien recompensada, porque despues de todo, su conducta politica en esta provincia, ha venido á demostrar, que no está á la altura de ciertos cargos, que exigen mucha consideracion y gran experiencia y tacto politicos.

Sabemos tambien nosotros que podrá sufrir un fracaso el Sr. Villar, si no adopta otro temperamento para gobernar á los hombres.

Se dice que va á ser nombrado gobernador de esta provincia, un personaje muy célebre y conocido en la misma.

No lo creemos difícil, especialmente, si se publica al mismo tiempo una real orden autorizándole para usar el trage de los montañeses de nuestro pais.

La Gaceta Valenciana del 20 dice lo siguiente:

«Nos escriben de Castellon, que el Gobierno, prescindiendo de las aspiraciones generales de la provincia, y saltando por cima de la ley electoral, ha destituido varias peticiones para que se declarase que no podian ser diputados los que al tiempo de verificarse las elecciones desempeñaban los cargos de vocales de las comisiones permanentes.

Si esta noticia es cierta encierra otros funestos precedentes, entre los mil que ha sentado el Gobierno en materia de elecciones.»

Quién hace caso de leyes, puede creer nuestro colega que según el criterio que parece actualmente dominar, y estando como deberán naturalmente estar mas aleccionados en otras elecciones, los que desde las poltronas provinciales han dirigido los últimos, nosotros cuasi desesperamos de poder hacerlos caer por los naturales procedimientos hasta aquí empleados.

Vería esta provincia con tanta satisfacción desaparecer de la escena política á hombres tan funestos! ¡Son tan odiados!

Propono un colega, para evitar que los estanqueros escojan y cobren primas que no bajan de 20 á 25 por 100 en los cigarros de medio real, que se vendan en paquetes de cinco y diez cigarros, adoptando la forma de precinto empleada por las nuevas cajetillas de cigarros picados.

Indica además que cuando el tabaco llega á los estancos, ha sufrido varias *requisitas*, y si el hecho es cierto, merece un correctivo eficaz por parte de la direccion.

No negaremos que algo de lo dicho ocurra en los estancos; nosotros nada sabemos, pero podemos asegurar que los cigarros que se expendan en ellos á medio real son infernales. Tendrán en esto que ver algo las varias *requisitas* de que el colega nos habla? Lo sentiríamos porque el público tiene el mismo derecho pagándolo bien como lo paga, á fumar los mismos cigarros que los del *Cósi*.

Si siguen estos vientos, vendrá día que á los enemigos del *Cósi* quedará negársenos hasta la luz y el aire. Darse prisa caballeros.

El último número de *El Cascabel*, reformado convenientemente para que puedan coleccionarse en forma de tomo en 8.º francés, todos los números correspondientes al año, contiene un bonito dibujo en colores, del Sr. Sorreto, y artículos y poesia, de distinguidos escritores.

Nuestro estimado colega *Los Debates* ha sido condenado por el tribunal de imprenta á veinte días de suspension. Lo sentimos.

Se ha adjudicado el servicio de la guardería rural en este término, á Salvador Agost, por 7497 rs. siendo 7500 rs. el tipo de la subasta.

Creemos que cumplirá aquel interesado las obligaciones contraídas, librándonos de una vez de los rateos que infestaban nuestros campos.

Ayer tuvimos ocasion de ver en el acreditado establecimiento de hojalatería de D. Tomás Moragrega, calle de Enmedio, un elegante casco construido por aquel inteligente y laborioso industrial, para uso según se nos dijo de uno de los individuos de la brillante brigada de bomberos municipales de esta capital.

Habiendo pues quien haga aquí los cascos para toda la brigada con las debidas condiciones de elegancia, solidez y baratura. ¿á qué obedece el buscar en Valencia, Barcelona y hasta en Inglaterra quien se encargue de su construcción por contrata?

Mas protección señores, mas protección á nuestra industria, y á nuestros conciudadanos.

VARIEDADES.

EL PAUPERISMO.

FALSA POBREZA.—VERDADERA NECESIDAD.—ESTAFAS.

«La verdadera pobreza suele estar oculta.» Esta frase es axiomática. Veis con frecuencia mendigar por las calles de las poblaciones importantes; hallais á vuestro paso mendigos asquerosos y harapientos, que imploran vuestra caridad con quejumbrosa entonación, exhibiendo repugnantes lesiones y deformidades. La autoridad interviene amenudo recogiendo esos cuadros ambulantes, esos espectros que, mas que lastima, inspiran repugnancia, y los conduce á los depósitos y asilos.

Si es cierto que estos establecimientos no se encuentran aun en España á la altura que fuera de desear, tambien es evidente que de día en día experimentan notables mejoras; y si en ellos no se disfruta bienestar, en toda la extensión de la palabra, tampoco se padece hambre, ni se sufre desnudez.

¿En qué consiste, pues, que todos ó casi todos los asilados acarician dentro de su pecho la halagadora idea de la fuga, poniéndola en ejecución por cuántos medios están á su alcance? Hasta se han dado casos de descolgarse por una ventana, á riesgo de estrellarse.

¿Por qué el pobre que os dice que hace dos días no ha comido, prefiere el tormento del hambre al rancho y sopa, mejor ó peor condimentado, empero metódico y reparador? ¿Porqué el jornalero que os dice que no halla trabajo, rehusa el quehacer que le proporciona un establecimiento benéfico?

No es posible negar que entre los pedigueros callejeros los habrá verdaderamente necesitados; mas en general, la holganza les estimula, y la satisfacción de sus queridos vicios les empuja. Bien cerca de Madrid existen algunos parajes donde por la noche celebran orgías repugnantes los pebres que por la tarde os asediaron durante una merienda en el campo. En tal ocasion, dad limosna á un padre, y se os presentarán inmediatamente dos; dadles algun socorro, y vendrán cuatro, y al poco tiempo os vereis rodeados de menesterosos. ¿Brotan de las matas? No: obedecen á una consigna, están aguardando la hora del asalto, y se avisan. Luego tienen lugar entre ellos cuestiones vergonzosas por las limosnas recogidas y por otros motivos que no debemos exponer.

¿Es esto miseria? ¿Es pobreza? ¿Es necesidad? ¿Debe socorrerse? No. Haz bien y no mires á quien, dice el adagio. Nosotros, por el contrario, creemos que debe mirarse mucho á quien se socorre,

porque en los pliegues de alguna pobreza real suele cobijarse mucha falsa pobreza.

II.

Mas no os sirva de excusa la duda de si será ó no verdadera una necesidad, para cerrar la mano, no, la miseria existe; á la caridad toca buscarla donde habite.

¿Veis ese hombre extenuado y achacososo, que con paso macilento cruza las calles sin rumbo fijo, y dirige miradas codiciosas á escaparates de lujosas tiendas y á trenes elegantes, cubriendo su vergüenza bajo un sombrero abollado y una raída levita? Ese es un desgraciado, un pobre. No pudo terminar su carrera, le dejaron cesante; tal vez tenga mujer, hijos, padres, escondidos en miserable tugurio. Todos ellos tienen hambre, sienten desnudez. Él no sabe buscar remedio á su necesidad, quizá no sabe trabajar, no se lo enseñaron; pero tampoco sabe pedir, tiene vergüenza, y le da cortedad importunar al transeunte. Morirá ántes que tender su mano.

¿Y la pobre huérfana que por ser honrada no puede presentarse en público, para no manifestar sus delicadas aunque demacradas formas por entre los jirones de sus harapos? ¿Y la infeliz viuda cargada de hijos, que de su pobre equipo vistió á sus pequeños, y casi desnuda pide con mudo lenguaje, oculta en la sombra de la noche, algo con que matar el hambre de los pedazos de su corazón? ¿Y el artesano que con el sudor de su rostro gana un mezquino jornal, que no basta para cubrir sus más parentorias necesidades, y siendo buen esposo y buen ciudadano, se va cargando de hijos, ó sea creando desgraciados á quienes no podrá con el tiempo educar ni mantener? ¿Y hasta el mismo empleado de corto sueldo, que sin tener en cuenta su categoría, la sociedad le exige que vista lo que no tiene, que alterne con quien no puede, y que publique alegría, cuando sólo tiene pena en el corazón?

Esos, esos son verdaderos pobres. Buscadlos y sed su alivio y su consuelo, sobre todo del pobre trabajador y del pobre de levita. ¡Cuánto pudiéramos decir de él! Esa, es la verdadera necesidad.

III.

Se os presenta un caballero elegantísimo; amable, fino, simpático, trae cartas de recomendación; sabe como os llamais, á qué hora recibis, vuestra fortuna, vuestros negocios, hasta vuestras horas de comer. Protege á la pobre viuda de un militar muerto al frente del enemigo, en defensa del orden ó de la patria (son sus palabras). Esta infeliz necesita tomar baños, la miseria apremia, y él y otros amigos del difunto, movidos por sentimientos filantrópicos y caritativos, toman á su cargo mejorar la fictiva situación de aquella infortunada familia (haciendo fuego con pólvora ajena). Os presentan una lista de donativos, desde el marqués que vive en el barrio, hasta el tendero al por menor (esta lista es falsa). Por lástima, por vergüenza, por compromiso, por sorpresa, caeis en el lazo.

Una mamá acompaña á una tímida ó inocente niña, casi siempre huérfanita de un personaje. Acostumbrada á lujo y comodidades, no puede sufrir la escasez; pide con orgullo, y viste con elegancia, jamás pregunta por la señora; siempre desea hablar al señor, porque los hombres son más caritativos. Tambien recorre las oficinas públicas. Esta madre; si lo es, vende á su hija, cubriéndose hipócritamente con el sagrado manto de la necesidad.

Con listas falsas y mano que calza guante, se pide para el impedido, para entrar á un pobre, para redimir un quinto.

¿Sabeis cómo se llama esta mendicidad? ¡Estafa!

No salgais á la calle á encontrar al pobre, no le recibais en vuestra casa, buscadle en la snya; pero es preciso que sepais buscar y distinguir la verdad de

la mentira. Si habeis de remediar muchas necesidades de á cuarto, socorred pocas de á doblon; si quereis repartir muchos óbolos, dad pocos sicos, pues la necesidad real no se remedia con poco dinero: cuando reclama socorro, ha apurado ya todos los recursos, ha llegado al último extremo.

Vosotros los que podeis, sacad de una vez de la miseria á una familia, y no volvais á dad limosna en vuestra vida; que no habeis hecho poco redimiendo á esos cuantos desgraciados. Dad mucho á tiempo y de una vez, una sola, y no os asuste mi consejo, que cuanto mayor sea el bien que derrameis, recibireis mayor galardón.

Carlos Scarlatti y Novella.

CORREO DE MADRID.

Día 20.

La combinación de gobernadores, además de la verificada con los de Castellon y Albacete, según los decretos que publica la Gaceta de hoy, se extiende al de Almería, que reemplazará al Sr. Villar en Castellon; al de Leon, que reemplazará al Sr. Amat en Almería, y al señor Puente y Brañas, que reemplazará al Sr. Carreras en Leon.

—Esta tarde han visitado al Sr. Orovio algunos importantes individuos de la mayoría, para tratar de la cuestion de mesa del Congreso.

—Hoy se ha encargado del gobierno civil de Albacete, el Sr. Villar, gobernador que ha sido de Castellon.

—Probablemente ocupará una de las vicepresidencias del Congreso, D. Manuel Danvila.

—Se ha recibido este despacho: «ROMA 19.—Hoy han circulado rumores graves respecto á la salud de Su Santidad Pio IX, pero no tiene fundamento. El Papa está enfermo, pero por fortuna no de gravedad.»

—De un modo indudable se sabe ya que en los próximos presupuestos desaparece el impuesto del sello de ventas, y en su lugar se grava la contribución industrial en un 8 ó 10 por 100.

—Parece que en los nuevos presupuestos se eleva á 25 céntimos de peseta el sello postal de cartas.

—El mensaje de la corona ha sido leído esta mañana por el Sr. Cánovas del Castillo al Sr. Orovio.

—El espada Salvador Sanchez ha pasado la noche anterior sumamente tranquilo. El estado general del padecimiento es satisfactorio, yendo las heridas cada vez mejor.

—El cardenal Moreno ha visitado ayer en su casa á nuestro embajador en Roma Sr. Cárdenas.

—Se ha acordado que la Guardia civil dependa en adelante del ministerio de la Gobernacion, figurando la partida correspondiente del presupuesto de Guerra en el de aquel departamento.

—Segun *El Diario Español*, parece que se ha dado orden de licenciar á los sargentos que hayan cumplido el tiempo de su empeño.

—S. M. el Rey, S. A. la Princesa de Asturias y los Archiducos de Austria llegaron á Madrid á las cuatro y media.

—S. M. el rey saldrá mañana de Aranjuez á las dos y media de la tarde, llegando á Madrid á las cuatro para asistir á la salve en Atocha.

—El subsecretario de Guerra señor Azcárraga ha conferenciado hoy con el señor Cánovas del Castillo.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos de hoy.—San Sotero y San Cayo, papas y mártires, San Leóides y los santos Lucio y Apéles.

San Sotero, natural del reino de Nápoles, célebre por su caridad en aliviar con limosnas y consuelos á los cristianos de las catacumbas, no menos que por sus luchas con los herejes y luminosos escritos, padeció el martirio en la Via Apia á últimos del siglo primero.

San Cayo, dálmata de nacion, y pariente de Diocleciano, fué martirizado en Roma durante la persecucion suscitada por este Emperador, al finalizar el tercer siglo.

Cuarenta horas en San Miguel, de tres á cuatro y media.

A las ocho de la mañana tendrá lugar en la parroquia Mayor el tierno y religioso acto de administrar la Sagrada Eucaristia, durante la misa, á los niños de ambos sexos de primera comunión. Oficiará el Sr. Arcipreste, cantándose por la capilla varios motetes y letrillas con acompañamiento de órgano. También será la comunión general de la Tercera orden de Santo Domingo.

Por la tarde, despues de visperas, el ejercicio mensual de la Tercera orden con exposicion, rosario y plática por su visitador D. Ramon Roig, presbítero.

En la Sangre á las tres, devoto ejercicio en honor de Nuestra Señora del Sagrado Corazon con sermón por Don Luis Montoliu, presbítero.

En Capuchinas á la misma hora, el ejercicio mensual del diez y nueve de San José, con exposicion y plática por D. Salvador Ramos, vicario de la Comunidad.

Lunes, 23.—San Jorge, mártir, y los santos Felix, Fortunato y Aquileo.

Cuarenta horas en la Iglesia de la Misericordia, de cinco á seis y media de la tarde.

Martes, 24.—San Sábás y compañeros mártires, San Fidel y San Honorio, obispo y confesor.

Cuarenta horas en Capuchinas.

MISCELANEA.

Un ingeniero de Manchester, Mr. Yates, ha inventado una nueva herradura, experimentada ya por la caballería rusa, y que parece llamada á tener gran éxito.

Se compone de tres capas de cuero de buey ó búfalo, comprimidas en un molde de acero, y sometidas luego á un procedimiento químico.

Con esta herradura no son necesarios los clavos, y los caballos no resbalan ni aun sobre el asfalto, siendo su andar más ligero y seguro.

La adherencia de esta herradura es tal, que ni el polvo, ni el agua, pueden introducirse entre ella y el casco.

Dura más que la actualmente usada, pesa la cuarta parte, y no ejerce influencia dañosa sobre el pié del caballo, cualquiera que sea la temperatura.

En los presupuestos del año próximo venidero, aprobados recientemente por el Congreso de los Estados Unidos, figura una partida de 60.000 pesos destinada á compra y distribucion de semillas de especies forestales nuevas.

Así mismo se ha destinado una suma de importancia para los gastos que ocasiona la recopilacion de datos estadísticos de toda clase para la redaccion de una Memoria en que se describan los montes americanos y se haga constar la estadística de produccion, consumo, importacion y exportacion de maderas.

¡Lástima grande es que los apuros del Tesoro no permitan dar á nuestros montes el desarrollo que necesitan!

EPIGRAMA.

El señor don Sisebuto decia anoche muy grave: —«¡Quisiera haber sido un Bruto!» — Mas lo es, y él no lo sabe.

Una pasion sin aventuras, es como una querida sin caprichos.

El pensamiento es un eco que se escucha antes que el grito.

La última maldad es casi siempre el principio de una buena accion.

La felicidad es un poco de azul en el cielo entre dos nubes.

Las ilusiones son ceros, pero con los ceros se hacen las mejores cantidades. Ejemplo, 1.000.000.

El hombre está siempre plantado delante de la Providencia como un signo de interrogacion (?).

La mesa, el vino sobre la mesa y las mujeres alrededor de la mesa, tal es el banquete de la vida, tal es la sabiduria de Salomon.

Una bailarina tiene todo su génio donde Aquiles tenia todas sus debilidades; en el talon.

Director propietario, **D. Eduardo Portalés.**

Imprenta de Venancio Soto.

El que no anuncia no vende.

Seccion de anuncios.

El que mas anuncia mas vende.

GABINETE OPERATORIO Y DE CONSULTAS PARA ENFERMEDADES CRÓNICAS, á cargo de D. Antonio Fornis,

Licenciado sobresaliente en medicina y cirugía, ex-ayudante anatómico por oposicion del Colegio de medicina y cirugía de Barcelona, y ex-primer ayudante médico del Cuerpo de Sanidad militar.

Establecido calle de Zapateros, núm., 26 principal y segundo, Castellon. CONSULTAS.—Por la mañana, de 11 á 1 y por la tarde, de 7 á 8.

13, CABALLEROS, 13.

Cerillas con fósforo amorfo, desinfectante, sin veneno y sin riesgo á incendios. Recomendado por todas las academias científicas del mundo.

Almidon de arroz, superior al de trigo, porque no amarillea la ropa y la da mayor consistencia y lustre.

Nueva remesa.

VERDADERAS MAQUINAS

de la Compañía Fabril Singer de Nueva York.

Venta á plazos de 14 reales semanales sin aumento en los precios; 10 por 100 de rebaja al contado. Las máquinas son garantizadas, y la enseñanza gratis á domicilio.

Venta de hilos, sedas, agujas y piezas sueltas. Único depósito en esta capital: calle de Enmedio, núm. 8.

En el taller de hojalatería de Tomás Moragrega, calle de Enmedio, núm. 11, se construyen toda clase de artefactos de hoja de lata, cinc y laton pulimentado; se componen quinqués y se reforman al nuevo sistema alemán.

Así mismo se construyen las medidas de hoja de lata para el sistema métrico decimal, y se colocan cañerías de plomo para uso de las aguas potables garantizando su trabajo.

ACADEMIA

DE IDIOMAS ESTRANJEROS

y otras asignaturas.

DE LA SEGUNDA ENSEÑANZA.

El acreditado profesor Sr. Zappino, sigue dando lecciones de los idiomas indicados; y además da repaso de varias asignaturas en su casa-habitacion, calle de San Félix, núm. 17, segundo piso, al módico precio de 40 rs. anticipados.

También traduce toda clase de documentos públicos y privados á precios convencionales.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE

Exclusivo del Dr. Morales.

CAFE NERVINO MEDICINAL.

Se halla de venta al precio de DOCE y VEINTE rs. caja, para veinte y cuarenta tazas, en todas las principales farmacias y droguerías de España y del extranjero.

Depósito en Madrid.—Central: Calle de Espoz y Mina, 18, Dr. Morales y en Castellon, farmacia de D. Vicente Fabregat.

VIAJE ECONÓMICO á la

ESPOSICION DE PARIS

EN 1878.

EMPRESA ESPAÑOLA.

DIEZ ET SEVERINI,

Carrera de San Gerónimo, 14, Madrid.

Botica de Barrachina,

Calle de Caballeros, 37.

Bencina rectificada, incolora y sin olor.

Superior á todos los alcalis, ácidos y sales para quitar las manchas de aceite, grasas, barnices, resinas, cera de las telas de lana, seda, de los guantes por finos y delicados que sean, sin alterar en lo mas mínimo el color y secándose la tela en diez minutos.— Dos y medio reales frasco.

Píldoras vegetales de Barrachina.

El purgante mas suave y eficaz, sin producir dolores ni irritacion, superiores á las de Brandeth, Morison y otras.—4 rs. caja.

Píldoras de Brandeth

legítimas, á 4 rs. caja.

Esencia de zarzaparrilla concentrada al vapor, 3 rs. frasco.

Aceites de hígados de bacalao ferruginoso, del doctor Fuster.

Chocolates de aceite

de hígados de bacalao, convenientemente dosificados, utilísimos para los niños y personas que no pueden tolerar estos aceites, por estar disimulado su mal sabor. 12 rs. libra.

Zarzaparrilla de Bristol,

verdadera, á 30 rs. frasco.

Agua florida

de Murray y Lanman, legítima, á 14 reales frasco.

BÁLSAMO DEL MAESTRAZGO

contra los

tumores hemorroidales (almorranas).

Frasco, 20 reales; único depósito; farmacia de Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

Año I.

Castellon 25

TODO VA BIEN

Estamos en el m... posibles. La felicid... do quier. Florecci... cultura, en prosp... dustria, satisfech... de las cargas que... premiado el mérit... tud y coronado el... bienestar por in... giadas que á un p... ble reunen la leal... Tal es el cuac... nuestra provincia... cion de propios y... ten aquí pasiones... turben la razon... no bajan al circ... contendientes e... de hacer prevale... encontrados deba... do los parciales s... trinas políticos... partes se vé reina... piritus y la tranq... zones. Nuestros abuel... ros, y que se con... nia de pensar; m... otros, queremos... tas ahorrándonos... mania. ¿A quién... pensar ni tener...

FOLI

CUI

de la caña de az...

Medi...

(Co...

no grana y queda... cia que requieren... que se destina. La... lozana que sea, u... sus hojas, deja de... quedan se ponen... mese la piel de la... tidad, por lo cu... ciones, no adque... car que debiera... de pelarla, hasta... de llevar al ingén...

DURACION D

Antes de term... nos de la vida qu... Varia mucho seg... suelo es húmedo, da, vive cnatro ó... ró en tierras enju... general suelen se... puede durar un c... ocho ó diez años... en Motril, que du... estado.

En Matanzas,